

MEMORIA 2022/23



**Amigos de
la Tierra
Aragón**

El grupo de Amigos de la Tierra Aragón cuenta con 39 socias y unas 10 voluntarias activas. Este año 2023 ha estado marcado, principalmente con la continuación de la tendencia de reactivar el grupo a través de actividades, principalmente orientadas al sector joven de la asociación, con la intención de captar y mantener un grupo de jóvenes tras el bajón de actividad de la pandemia, así como con la continuación de la actividad habitual en las áreas de biodiversidad y protección del territorio.

Para lograr este objetivo, desde el año 2021 se ha contado con una persona contratada para el **fortalecimiento de red**, durante este año Lucía Muñoz. El objetivo del sector de fortalecimiento de red y de la contratación de esta persona es la implicación en el refuerzo interno del grupo, así como la misión de programar y preparar actividades y proyectos para mantener el grupo activo y posibilitar la entrada de nuevas voluntarias o socias. La labor de fortalecimiento de red se alinea también con la iniciativa estatal, por lo que la persona contratada supone también un punto de unión con el resto de territorios.

Dentro de un contexto de debilitamiento general de los movimientos sociales, lo que se ve reflejado en la disminución de actividad de sectores ecologistas aragoneses antes activos como la Alianza por la Emergencia Climática u otros colectivos concretos, el año 2023 ha supuesto un momento de movilizaciones puntuales de gran importancia de las que Amigos de la Tierra Aragón ha formado parte, asumiendo el rol del que ha sido capaz en función de la necesidad del momento, las fuerzas generales y el interés de las voluntarias y contratadas parte de la asociación. Destaca la **Plataforma Stop Juegos Olímpicos** o las plataformas en defensa de **Canal Roya**, que surgen parcialmente de la Plataforma en Defensa de las Montañas de Aragón (PDMA) de la que formamos parte. Destaca también la colaboración con otros colectivos, agrupaciones y plataformas en las acciones en el **área de biodiversidad y territorio**.

Debido a la introducción de nuevas voluntarias y la tendencia desde la pandemia de buscar reactivar el grupo también se inició un proceso interno de **reestructuración** para sentar unas bases de trabajo, convivencia y metodología que aún sigue en curso y que, además, coincide con una serie de propuestas estatales para establecer ciertos acuerdos entre los territorios miembros, como la creación de un protocolo de prevención y gestión de violencias y una comisión de cuidados o la redacción de un acuerdo de requisitos de membresía.

Una de las decisiones tomadas respecto a la estructura y funcionamiento de la asociación es que el grupo local de activistas organiza una **reunión mensual** en la que se proponen, comunican, evalúan y deciden las actividades que realizamos a lo largo del curso. Es un espacio fundamental para el sostenimiento del grupo que nos permite poner en común nuestras experiencias para lograr nuestro objetivo colectivo: una vida respetuosa con el medio ambiente y con las personas desde una mirada interseccional.

Justicia climática y energía

Estos dos últimos años, en coordinación con la red de Amigos de la Tierra España, hemos llevado a cabo el proyecto **"Tomemos la Energía"**. El objetivo principal es impulsar las comunidades energéticas y reforzar el papel de la ciudadanía hacia una economía descentralizada y una transición energética democrática e inclusiva.

En febrero, con motivo de la **Semana de lucha contra la Pobreza Energética** realizamos un **taller de autodefensa energética** con el fin de proporcionar herramientas contra la pobreza energética y comprender el impacto del mercado eléctrico en las personas vulnerables. Esa misma semana se llevó a cabo la actividad **"Fotobordado contra la pobreza energética"** en Harinera ZGZ. Fue organizada como parte de los talleres preparatorios para la semana de lucha contra la pobreza energética, en colaboración con el colectivo de arte textil Mottainai Zgz. El objetivo principal fue abordar la pobreza energética a través del arte y el diálogo colectivo para concienciar y buscar soluciones desde una perspectiva creativa. Se compartieron vivencias personales relacionadas con la pobreza energética y se plasmaron en obras de arte textil mediante la técnica de fotobordado. Estas obras se utilizaron para crear pegatinas de concienciación que se distribuyeron durante la semana de lucha contra la pobreza energética como parte de una acción de artivismo.

En abril se realizó en Zaragoza el evento **"Nadie atrás, nadie sin energía: precariedad energética y energía comunitaria"**. Este evento se centró en abordar la pobreza energética y promover la energía comunitaria como parte de la transición energética justa. Se compartieron experiencias de comunidades energéticas en Arroyomolinos de León (Huelva) y Torreblanca (Sevilla). Además, se presentó un informe de investigación sobre energía comunitaria y precariedad energética. El evento incluyó debates y dinámicas de juego de rol para discutir medidas para enfrentar la precariedad energética desde las comunidades energéticas.

La jornada **"Transición energética justa y feminista"** tuvo como objetivo reflexionar sobre una transición energética equitativa y cómo la lucha feminista puede influir en este proceso. Se destacó la importancia de abordar las injusticias históricas en el sistema energético actual y la necesidad de construir un modelo basado en justicia, participación y soberanía energética con una perspectiva de género. Se abordaron cuestiones como la participación ciudadana en la transición, la relación norte-sur en la transición energética, la precariedad energética y la importancia de las comunidades energéticas.

Todas estas actividades han sido acompañadas por una **campaña de comunicación** que tiene como objetivo concienciar sobre las comunidades energéticas como una alternativa sostenible al actual modelo energético y su relación con la crisis climática. Los mensajes clave incluyen la necesidad de una transición hacia un modelo energético sostenible, el papel de las comunidades energéticas como agentes de cambio, la interconexión entre la crisis climática y energética, el acceso universal a la energía, la soberanía energética y la justicia energética. También se ha realizado un importante trabajo de incidencia política con el fin de contribuir a la creación de **un marco político favorable a la energía comunitaria** y la participación ciudadana en materia de producción energética.

Además, como parte de todo el proyecto anual sobre la energía comunitaria, se decidió organizar, a través de un trabajo conjunto entre la coordinación estatal y el grupo local, contando con el personal contratado una jornada bajo el nombre **Festival por la Energía Comunitaria: Tomemos la Energía**. Se trató de un evento celebrado el 10 de junio en Alcorisa que contaba con diferentes actividades como talleres, charlas, conciertos y una comida popular con el objetivo de juntar a la población local interesada y personas del territorio español para disfrutar de una jornada de unión, aprendizaje, defensa del territorio y presentación de la energía comunitaria como alternativa frente al abuso y poder del oligopolio de la energía. El objetivo era poder unir en un mismo espacio a diferentes perfiles, desde personas especializadas y organizadas en la lucha territorial, como el gran público general por lo que el festival contó con numerosas actividades abiertas a públicos variados siempre con la accesibilidad, apertura y democratización de espacios como objetivo claro.

Biodiversidad

En nuestro incansable compromiso con la protección del entorno natural en Aragón, hemos llevado a cabo una serie de acciones y publicaciones que reflejan nuestra pasión por la conservación y el respeto por la biodiversidad.

En numerosas ocasiones, nos hemos lanzado en **misiones de rescate** para liberar a animales atrapados en aljibes, pozos y sifones. Nuestro equipo no ha dudado en intervenir directamente cuando la urgencia lo requería. Además, hemos actuado como intermediarios, colaborando con las Autoridades de Protección de la Naturaleza del Gobierno de Aragón y los agentes de la Unidad Verde del Ayuntamiento de Zaragoza, asegurándonos de que ningún ser vivo quede desamparado.

La seguridad de la fauna es una prioridad para nosotros. Por ello, no hemos dudado en **denunciar** ante el Servicio Provincial del Gobierno de Aragón los apoyos de tendidos eléctricos que causan electrocuciones. Nuestras denuncias han sido atendidas y evaluadas, dando paso a medidas que protegen a nuestras especies más vulnerables.

Colaboramos estrechamente con propietarios y especialistas en trabajos en altura para construir y colocar **cajas nido para el cernícalo común** en una nave agrícola en Monzalbarba, Zaragoza. Esta iniciativa dio sus frutos con la cría exitosa de tres polluelos en el primer año, un logro que celebramos con alegría y satisfacción.

No nos detenemos ante los desafíos ambientales. Presentamos alegaciones y recursos de alzada ante el Gobierno de Aragón en contra de proyectos con un impacto ambiental significativo, especialmente aquellos relacionados con la energía eólica y fotovoltaica. Actuamos no solo en nombre propio, sino también como la voz de entidades sociales sin personalidad jurídica.

Somos defensores/as de la justicia para la Fauna y la Naturaleza. Nuestra lucha no se limita a las alegaciones. Presentamos **denuncias a la Fiscalía por la mortalidad de milano real**, una especie en peligro de extinción, en centrales eólicas en Aragón. Estas denuncias no pasaron desapercibidas y condujeron a investigaciones necesarias. También emprendimos una denuncia por una presunta autorización irregular de varios

Proyectos de Planificación de Espacios Eólicos (PPEE) que habían sido previamente rechazados por INAGA, y aunque no todos los resultados fueron favorables, mantenemos nuestra determinación.

Además, hemos dedicado algo de tiempo a la divulgación: Enviamos notas de prensa a los medios tras registrar denuncias o alegaciones oficiales, o simplemente como un medio para hacer que las preocupaciones públicas sean escuchadas. Estas acciones, suscritas por AdT Aragón o en colaboración con otras ONG, han tenido un impacto significativo en la conciencia pública. Destacamos especialmente nuestra **nota de prensa sobre la captura y comercialización de caracoles silvestres y el desbroce de riberas en época de reproducción de fauna**, que generaron eco en radio, prensa y TV en diversas provincias.

También participamos en iniciativas más amplias, como la serie de **14 artículos sobre el impacto de los proyectos de renovables en Aragón** coordinada por J. L. Simón de Paisajes de Teruel. Uno de nuestros artículos, centrado en la siniestralidad eólica, se publicó en Diario de Teruel y Arainfo, contribuyendo a la reflexión sobre los retos ambientales que enfrentamos en la región.

Soberanía alimentaria

Desde el principio, hemos asumido el compromiso de escuchar y dar voz a las necesidades y peticiones tanto de los productores locales como de las personas que se ven directamente afectadas por la construcción de macrogranjas en nuestra región. Esta labor de escucha activa y defensa de los intereses locales ha sido un pilar fundamental de nuestra acción.

Una parte esencial de nuestro compromiso ha sido la participación en el proyecto coordinado estatalmente DG AGRI, que nos ha brindado la valiosa oportunidad de conocer de cerca la producción y distribución agroalimentaria ecológica. A través de este proyecto, hemos organizado visitas a fincas y proyectos agroecológicos destacados en nuestra región. Entre ellos se encuentran iniciativas notables como Apadrina un Olivo, Ecomenegros, Espacio Melada y las fincas afiliadas a la Plataforma de la Huerta de Zaragoza. Estas visitas no solo han ampliado nuestro conocimiento sobre las prácticas agrícolas sostenibles, sino que también nos han permitido establecer conexiones significativas con los actores clave en la promoción de la agricultura ecológica y el desarrollo sostenible en nuestra región.

Además, hemos tenido el privilegio de colaborar estrechamente con el colectivo de Biel Salvajes en nuestras visitas a las fincas de la Plataforma de la Huerta de Zaragoza. Esta colaboración nos ha permitido abordar de manera conjunta los desafíos ambientales y sociales que enfrentamos, fortaleciendo así nuestra capacidad para promover soluciones y generar un impacto positivo en nuestra comunidad. A través de estas acciones, hemos fortalecido nuestro conocimiento y nuestra dedicación a la causa de la agricultura sostenible y el bienestar de nuestra comunidad.

Fortalecimiento de red

En el área de fortalecimiento de red han entrado a lo largo del año varias actividades y proyectos, además de tareas como la gestión de redes sociales o de comunicación interna, para las que ha estado contratada Lucía Muñoz desde el área estatal de fortalecimiento de red, lo que la sitúa también en una posición de contacto con el área estatal y otros territorios. Las actividades y proyectos realizadas son las siguientes:

Durante este curso también acogimos el **Encuentro de Activistas Defensoras del Territorio**, celebrado del 3 al 5 de marzo de 2023 en el Albergue del Santuario de Monegros, Leciñena, Aragón, con activistas de los diferentes grupos del Estado Español. En línea con los principios y acciones promovidos por nuestra asociación, este encuentro reunió a un grupo diverso de activistas comprometidas con la defensa del territorio y la lucha por la justicia climática, con el objetivo de fortalecer el movimiento ecologista. Además de formaciones en temas y áreas de interés, este espacio favoreció la cohesión grupal, la apreciación del entorno natural de nuestra comunidad, nuevas redes con proyectos locales de nuestro territorio, espacio y tiempo para reconectar con el proyecto de la organización y espacios de ocio que permitieron compartir y mejorar el funcionamiento grupal.

El 27 de abril se realizó un **encuentro de bienvenida** para acoger a las nuevas activistas que se habían interesado por el grupo local, para presentar la estructura general de la asociación y los proyectos preparados para el año, pues precisamente en abril se daba comienzo a dos proyectos importantes desde fortalecimiento de red y otras áreas.

Uno de los grandes proyectos que surge del área de fortalecimiento de red de este año 2023 ha sido la creación de un **Grupo de Apoyo Mutuo para jóvenes activistas**. Dentro de un contexto de recesión dentro de los movimientos sociales desde la pandemia y una sensación generalizada desde los sectores jóvenes de estos de malestar y falta de cuidados, desde Amigos de la Tierra Aragón se decidió comenzar un proyecto que consistiera en la creación de un espacio para jóvenes activistas donde trabajar desde la horizontalidad y la participación democrática cuestiones de salud mental, trabajo de cuidados y formas de participación y metodologías alternativas. El objetivo, además de generar un espacio de saneamiento del tejido activista joven, era establecer un grupo joven dentro de Amigos de la Tierra Aragón con cierta fuerza y que se pudiera mantener en el tiempo fuera de este proyecto. Esta propuesta se enmarca dentro de la **subvención del Ayuntamiento de Zaragoza** de subvenciones bianuales **en materia de juventud** que fue aprobada. Con los fondos de la subvención y para asegurar el avance y preparación del proyecto se contrató (tanto para este, como para el Festival por la Energía Comunitaria) a Alfonso González desde el 15 de marzo al 15 de diciembre de 2023. A lo largo del año se han llevado a cabo diferentes reuniones y actividades, aproximadamente una al mes. Han sido sesiones de diferente temática: una asamblea de bienvenida y presentación, varias sesiones de trabajo interno sobre salud mental y temas de interés para el grupo, un taller con la cooperativa sobre psicología Indaga, sesiones de carácter creativo y artístico... Se valora muy positivamente el proyecto y, pese a que la subvención que lo cubre termina en diciembre de 2023, la

intención es mantener el grupo como un núcleo de actividades y funcionamiento autónomo ya sea con o sin fondos subvencionados que mantenga la actividad en el año 2024, mientras las personas que lo forman tengan todavía interés.

Tras la experiencia positiva en 2021 de la organización del **Aragón Tour**, se tenía la intención de realizar una segunda edición. Inicialmente se trató de la organización de un pequeño viaje conformado por un grupo de jóvenes que recorrieron el territorio aragonés visitando lugares de conflicto medioambiental y tuvieron la oportunidad de conocer y reunirse con la población organizada frente a estos. Aunque la experiencia fue buena para esta segunda edición se decidió cambiar el formato de la actividad, influenciado también por la creación del Grupo de Apoyo Mutuo, pues se quería incluir dentro de sus actividades y se decidió por la celebración de unas convivencias en el Pirineo en el que se contactó con algunas propuestas locales (escuela bosque, producción de fanzines, radios autónomas y libres...) para conocerlas, pero también tener espacios de formación interna y de creación de lazos y fortalecer la red joven del grupo local. Finalmente el proyecto fue denominado **Gladyscamp: Residencia Artivista de Mundos Mejores** y tuvo lugar entre el 30 de julio y el 2 de agosto de 2023.

Además de todo esto, durante este curso hemos creado una nueva página web para nuestra Asociación y hemos desarrollado numerosas campañas de **comunicación** a través de nuestras redes sociales.